

HISTORIAS DE ÉXITO

Régimen de ayuda al descanso: dar un respiro a los agricultores para que las explotaciones sigan funcionando

El régimen de ayuda de relevo fue lanzado en 2017 a escala francesa por la caja francesa de seguridad social agrícola MSA en colaboración con el Servicio de Sustitución Agrícola. El régimen permite aliviar a los agricultores en situación de agotamiento profesional mediante la intervención de un agente de sustitución en su explotación para garantizar la continuidad de la misma.



Seguir leyendo ↓

El régimen de ayuda de relevo fue lanzado en 2017 a escala francesa por la caja francesa de seguridad social agrícola MSA en colaboración con el Servicio de Sustitución Agrícola. El régimen permite aliviar a los agricultores en situación de agotamiento profesional mediante la intervención de un agente de sustitución en su explotación para garantizar la continuidad de la misma.

Nombre del entrevistado	Régimen de ayuda de relevo coordinado por la MSA (Seguridad Social Agrícola francesa) y el Service de Remplacement (Servicio de recolocación de agricultores), nombre del entrevistado: Karim CHEURFA-MOLINIER del Service de Remplacement Francia.
Tipo de actividad agraria	El régimen de ayuda de relevo para sustituir a los agricultores cuando necesitan un descanso.
Problema de salud mental y factores que lo afectan	Agotamiento profesional, problemas de salud mental.

¿Cuál es su historia?

El Régimen de Ayuda de Respiro para los Agricultores es una iniciativa que se estableció como un servicio de sustitución para apoyar la continuación de las actividades agrícolas y proporcionar alivio a los agricultores que se enfrentan al agotamiento y el agotamiento profesional. El plan fue probado inicialmente por el Ministerio de Agricultura francés en 2017, con un presupuesto inicial de 4 millones de euros para el primer año. Los fondos se asignaron a la MSA (Seguridad Social del sector agrícola francés), que desempeñó un papel clave en la administración de la ayuda.

El objetivo principal del Plan de Ayuda de Respiro era aliviar la presión de los agricultores, en particular de los ganaderos que necesitaban trabajar a diario en sus explotaciones. En el marco del plan, un asistente social visitaba la explotación y proporcionaba una semana de ayuda de respiro a los agricultores que la necesitaban. En 2018 y 2019, la ayuda se redujo y la responsabilidad de financiar el régimen se transfirió a la MSA y sus fondos sociales locales. Se dio autonomía a las cajas locales de la MSA para determinar los criterios de elegibilidad, la duración de la ayuda y el coste restante que debía pagar el agricultor.

El Régimen de Ayuda al Respiro representa el 1% de los motivos de sustitución del Servicio de Recolocación, lo que equivale a 50.000 horas de trabajo o 6.250 días. En 2022, aproximadamente 1.800 agricultores han participado en el plan. Sin embargo, la iniciativa se enfrenta a ciertas limitaciones, debidas principalmente a las restricciones presupuestarias de los fondos locales de la MSA y sus programas sociales. Esto puede dar lugar a condiciones restrictivas o a una elevada cantidad de dinero pendiente de pago por parte de los agricultores, lo que les disuade de solicitar esta ayuda.

Además, existen otros obstáculos, como las tensas relaciones entre los agricultores y la MSA, por ejemplo, debido a los impagos de las cotizaciones, así como la tendencia de los agricultores a mantener en privado sus problemas de salud mental.

La MSA y el Service de Remplacement pretenden utilizar el Régimen de Ayuda al Respiro como último recurso y, en su lugar, invertir en vacaciones y descansos estructurales para que los agricultores logren una mejor conciliación de la vida laboral y familiar y una profesión más sostenible. De hecho, la conciliación de la vida laboral y familiar se aplica bien en todo el sector agroalimentario, salvo entre los propios agricultores. El régimen de ayuda al descanso se considera una medida complementaria que debe ir acompañada de un apoyo adicional por parte de asistentes sociales y psicólogos. Cabe destacar que se atienden el 90% de las demandas recibidas, incluso de personas que no son miembros del servicio de recolocación. El Servicio de Sustitución da prioridad a estas demandas junto a otras urgencias como enfermedades o accidentes, con el objetivo de mantener las explotaciones mientras sus propietarios se encuentran en situación de desamparo.

Los agentes que se envían a las misiones del plan de relevo son personas experimentadas y preparadas para gestionar situaciones difíciles en las explotaciones en las que intervienen. El objetivo es contratar agentes voluntarios para estas misiones. Sin embargo, el Servicio de Sustitución se enfrenta a dificultades para encontrar candidatos adecuados debido a la falta de interés por las vocaciones agrícolas, lo que afecta a sus posibilidades de contratación.

La financiación del Régimen de Ayuda al Respiro depende principalmente de la MSA, financiada sobre todo por los propios agricultores. Aunque algunos agentes de la cadena agroalimentaria han apoyado financieramente iniciativas locales de vacaciones anuales para los agricultores, todavía no han ampliado su apoyo al Régimen de Ayuda al Respiro. Por el momento, no se ha debatido la creación de herramientas como un fondo de dotación financiado por agentes del sector agrícola, distintos de los agricultores, para apoyar el régimen.

Manejar la situación

El Régimen de Ayuda de Respiro para los Agricultores pretende abordar las dificultades a las que se enfrentan los agricultores de varias maneras. En primer lugar, reconoce el agotamiento y el desgaste profesional que experimentan los agricultores y les proporciona un descanso muy necesario al darles acceso a varios días de ayuda de respiro. Este alivio temporal permite a los agricultores reponer fuerzas y aliviar la inmensa presión a la que se enfrentan a diario, sobre todo los ganaderos, que requieren una atención constante a las actividades de su explotación.

Además, el plan reconoce la importancia de la salud mental para los agricultores, que a menudo se enfrentan a retos únicos en este sentido. El Plan de Ayuda al Respiro aborda el aspecto práctico de la gestión de las explotaciones. Mediante el envío de agentes de sustitución experimentados para intervenir en las explotaciones durante el periodo de respiro, la iniciativa garantiza el mantenimiento de la productividad y la funcionalidad de la explotación. Esto no sólo permite al agricultor tomarse un descanso muy necesario, sino que también garantiza la continuación sin problemas de las actividades de la explotación en su ausencia.

Además, el régimen se esfuerza por crear una dinámica de vida laboral más equilibrada para los agricultores. Aunque el régimen de ayuda para el descanso está concebido para ser utilizado como último recurso, el objetivo general de sus principales organizaciones es invertir en vacaciones y descansos estructurales para los agricultores. Al promover un mejor equilibrio entre la vida laboral y familiar, estas organizaciones reconocen la importancia del bienestar general para la sostenibilidad social de la profesión agrícola.

No obstante, cabe señalar que la iniciativa se enfrenta a ciertas limitaciones y desafíos. Las restricciones financieras de los fondos locales de la MSA y la carga potencial de los costes para los agricultores pueden crear obstáculos para aquellos que buscan ayuda de respiro. Además, las tensas relaciones entre los agricultores y la MSA, junto con la reticencia de algunos agricultores a hablar abiertamente de sus problemas de salud mental, pueden dificultar aún más la eficacia de la iniciativa.

En conclusión, aunque el Plan de Ayuda al Respiro para los Agricultores puede tener sus limitaciones, representa un reconocimiento de las luchas a las que se enfrentan los agricultores y pretende proporcionar un apoyo tangible. Al ofrecer ayuda para el descanso, acceso a profesionales y abogar por un mejor equilibrio entre la vida laboral y la personal, la iniciativa se esfuerza por abordar los polifacéticos retos a los que se enfrentan los agricultores en su profesión.

Conclusión y consejos

Consejos a otros agricultores

«Cuando te sientas cansado, con la cabeza en la arena, Pisar el freno no es pecado, ¡es hora de tomar partido! No dudes en pedir ayuda, Ante el agotamiento, ¡que se amplíe el apoyo! Tu bienestar importa, acepta la ayuda, juntos resistiremos».

En conclusión, el Régimen de Ayuda de Respiro para los Agricultores es una iniciativa encomiable que adopta un enfoque global para abordar las realidades de la actividad agraria y las luchas a las que se enfrentan los agricultores. Reconoce la inmensa presión y el agotamiento profesional que experimentan los agricultores, ofreciéndoles un respiro muy necesario mediante ayudas temporales. Además, el hecho de que los líderes del plan se centren en promover un mejor equilibrio entre la vida laboral y la personal, aparte del respiro, demuestra un compromiso con el bienestar general y la sostenibilidad de la profesión.

Sin embargo, es crucial reconocer las limitaciones del sistema de financiación asociado a la iniciativa. La dependencia de los fondos locales de la MSA y sus programas sociales plantea retos en términos de condiciones restrictivas y posibles cargas financieras para los agricultores. Esto puede impedir que algunos accedan a la ayuda que necesitan. Las tensas relaciones entre los agricultores y la MSA, junto con la reticencia a abordar abiertamente los problemas de salud mental, complican aún más la aplicación del plan.

Para garantizar el éxito y la accesibilidad a largo plazo del régimen de relevo, es vital abordar la cuestión de la financiación como una prioridad fundamental. Explorar mecanismos de financiación alternativos, como la participación de los agentes de la cadena agroalimentaria o la creación de un fondo de dotación, podría aliviar las limitaciones financieras y proporcionar un apoyo más sostenible. Si se superan estas limitaciones, la iniciativa podrá llegar a un mayor número de agricultores y aliviar eficazmente las cargas a las que se enfrentan.

En general, el Régimen de Ayuda para el Respiro de los Agricultores merece reconocimiento por su enfoque global y su comprensión de los retos inherentes a la agricultura. Constituye un paso importante para apoyar el bienestar de los agricultores y reconocer el carácter exigente de su profesión. Al abordar las limitaciones de financiación y garantizar la accesibilidad, la iniciativa puede realmente tener un impacto duradero en la vida de los agricultores y contribuir a un sector agrícola más sano y sostenible como herramienta de primeros auxilios.

◀ LEER LA HISTORIA ANTERIOR
Equilibrio de responsabilidades: La red de apoyo de Vojtech

LEER LA HISTORIA SIGUIENTE ▶▶
No te quedes demasiado tiempo en la tristeza. «Aunque parezca difícil, siempre hay que enc...